

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

## DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS. PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64. En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 48; un año, 88. Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

### SECCION OFICIAL

La Gaceta de ayer no publica ninguna disposicion de interes general, y si solo dos decretos adunados a la division al brigadier don Antonio Rodriguez Sierra, del cargo de gobernador militar de la provincia de Castellon, y nombrando para dicha vacante, al de igual clase D. Inocencio Junquera Huergo y Sanchez. La Gaceta de hoy publica tres decretos del ministerio de la Guerra, nombrando capitán general de Andalucía al teniente general don José Sanchez Bregua, consejero de Estado; nombrando segundo cabo de la capitania general de las Provincias Vascongadas al mariscal de campo D. Luis Gautier y Castro, y admitiendo a la dimision del cargo de gobernador militar de la plaza de Vitoria al brigadier don Juan Carlos de Areizaga y Magallon. Tambien publica el periódico oficial los partes detallados de la sorpresa de Churriguerra, llevada a cabo por la brigada de operaciones de la provincia de Lérida, y el de los encuentros sostenidos por la columna del general Delatre contra la faccion Boet los días 24, 27 y 29 de Octubre último.

### NOTICIAS GENERALES

Aun no han hecho el pedido de las cédulas electorales 160 pueblos de la provincia de Huesca. El ayuntamiento de la capital hace un mes que no se reúne. Durante la última semana el estado de la atmósfera ha marcado mas señaladamente las enfermedades reinantes. Las erisipelas espontáneas faciales y de la piel cubierta de cabellos, de la espalda, y de las extremidades, han sido numerosas y persistentes, así como las de origen traumático que han complicado las heridas y contusiones; las erupciones cutáneas, los forúnculos y algunos antrax tambien se han hecho notar. Las inflamaciones agudas de los órganos respiratorios han disminuido, siguiendo marcha franca y benigna las que en anteriores días se habian presentado. Los estados febriles no han sido numerosos; no así los reumáticos articulares agudos que se han presentado con frecuencia y muy persistentes. Se ha recibido en Barcelona, con fecha 20, el correo militar de San Felio de Pallers, en el que se encuentran en las inmediaciones de las Planas un depósito que contenia 35 carabinas, 15 arrobas de plomo en barras y algunos trozos de hierro. El comandante militar de Santa Coloma de Farnés encontró tambien escondido en un barranco dos cañones. En una masía llamada Casa Pia, del término de Solsona, encontró el somatén 12 bastes, dos cureñas, dos escobillones, atacadores, 115 granadas y 18 botes de metralla, todo del modelo de 1873. El somatén de Villafranca encontró en una cueva un depósito de boinas y papeles que habian pertenecido a los carlistas, y un Remington. En virtud del indulto que concede el general en jefe, según verán nuestros lectores en otro lugar, hoy serán puestos en libertad 410 prisioneros carlistas que están en la Ciudadela. A cada uno se le entregará en el acto de quedar libres cinco pesetas. El general en jefe ha dispuesto que el día 23 se celebre en esta ciudad, bajo la presidencia del brigadier Mota y Martínez, una reunion a la que asistirán delegados de las diputaciones de las cuatro provincias, para tratar de la conveniencia de restablecer el cuerpo de Jofes de la Escuadra y las bases bajo que debería montarse. Se ha publicado la siguiente orden de perdón: En atencion a que los partes recibidos del somatén confirman el término de la guerra en Cataluña, a ser hoy los días de la madre de nuestro augusto soberano, teniendo la conviccion de que se ha abierto una era de paz para el Principado, haciéndome intérprete de los levantados sentimientos del pueblo español, he dispuesto, y lo digo a V. S. para su conocimiento y cumplimiento: 1.º Que sean puestos en libertad inmediatamente todos los prisioneros de guerra, exceptuando los que estén sujetos a procedimientos por delitos comunes, debiendo volver al ejército de los desertores é ingresar en las cajas de quietos los prófugos. 2.º Todos los desertados de las cuatro provincias catalanas, con arreglo al decreto de

29 de Junio último, pueden regresar a sus hogares. 3.º Quedan todos los gobernadores civiles en el pleno ejercicio de sus facultades para hacer los embargos que previene la disposiciones vigentes respecto a aquellos que continúan desde el extranjero trayendo la causa carlista. Dios guarde a V. S. muchos años. Barcelona 10 de Noviembre de 1875.—D. O. de S. E.—El coronel teniente coronel, jefe de estado mayor accidental, Narciso Barragán. Señor comandante militar de... Es curioso el procedimiento que ha empleado el Noticiero Bilbaino para transmitir noticias interesantes sin que sean interceptadas por los carlistas. Dice así el colega de Bilbao del 17: «Ayer al medio día se elevó en el espacio hasta perderse de vista, un lindo globo de cauchou portador de varios números del Noticiero Bilbaino que llevaban la fecha del 14 de Noviembre y los interesantes telegramas correspondientes al mismo día. El público que lo contemplaba satisfecho no podia darse cuenta de la regularidad de su marcha ascendente, y quedó maravillado al verle ocultarse entre las nubes en direccion al campo enemigo. Como el gas va comprimido dentro del globo impermeable y no tiene salida por ninguna parte, es probable permanezca algun tiempo juguete de los vientos en las elevadas regiones, hasta tanto que enrareciéndose el aire, y siendo menor su presión atmosférica, haga que igualándose a la tenuidad del gas contenido paulatinamente se escape este por la parte inferior del globo, ocasionando su lento descenso. Creemos poder utilizar este procedimiento en lo sucesivo para ciertos fines que acaso pudieran dar beneficiosos resultados.» La direccion general del Tesoro ha acordado satisfacer el lunes 22 del corriente la última cuarta parte del tercer turno a los contratistas del ejército y obras públicas. Ateyer fué enviado al Consejo de Estado por la direccion de Beneficencia y Sanidad el expediente sobre provision de las plazas de directores de baños y guardas por oposicion. Recibimos estensos detalles de la entrada en Barcelona del general Martínez Campos, y de los festejos que se le han tributado, aunque por la premura del tiempo el ayuntamiento no tuvo lugar de preparar y llevar a cabo los que tenia pensados. El general Martínez Campos llegó a Barcelona a las cinco de la tarde del día 18. La estacion estaba materialmente cuajada de gente, dando la guardia de honor el primer regimiento de artillería. Con el general Martínez Campos llegó su esposa y otra señora de su familia que el día anterior habian marchado a Manresa, y parece llegaron hasta Calders. Acompañábale además sus ayudantes, los Sres. Fuentes, Gasco y Campubi, que han mandado fuerzas en las últimas operaciones de Cataluña. En el salon de descanso felicitaron al general todas las personas allí reunidas por los brillantes resultados de su campaña. Tambien recibió el Sr. Martínez Campos a una comision de obreros dirigiéndoles la palabra para felicitarle y mostrarle su gratitud al Sr. Julia y otro de sus compañeros de comision. El general les agradeció aquella manifestacion de sus sentimientos, así como la conducta que habia observado la clase obrera, que le habia permitido no distraer parte de las fuerzas del ejército para la conservacion del orden público, y les añadió que para lograr sus aspiraciones el único medio eficaz era proceder con cordura y no por medios violentos, encargándoles manifestaran a todos sus compañeros que siempre estaba dispuesto a oír sus reclamaciones justas. El general Martínez Campos estrechó la mano a todos los individuos de esta comision, y con su acompañamiento subió a uno de los coches, dirigiéndose a la capitania general. A las tres y media de la tarde del día 19 estaban formados en la plaza de armas de la Ciudadela 13 oficiales y 450 individuos carlistas prisioneros, cuando entró en la plaza en carrueta descubierta, seguido de una numerosa escolta de caballería, el general Martínez Campos, vistiendo el gran uniforme de teniente general y acompañado de sus ayudantes señores Fuentes y Pabill. Apeose, y así que le hubo enterado el gobernador de la plaza, señor Solo, de que se habian cumplido las instrucciones recibidas, fuese a colocar enfrente de

la primera linea de formacion, de los prisioneros, y les habló en estos ó parecidos términos: «Carlistas: la paz está hecha en Cataluña, hoy son los días de S. M. la reina doña Isabel II, madre de nuestro augusto monarca don Alfonso. Con motivo de tan fausto día os pongo a todos en libertad. Esperamos mostrarse agradecidos a este favor, no recordéis nunca mas la existencia del carlismo; que desaparezcan de entre nosotros las diferencias de partido y no seamos mas que españoles. Os pido tan solo el que delis un grito: el de «viva España y la paz!» El mismo día 19 publicó el general Martínez Campos la siguiente allocucion: «Catalanes: Hoy es un día de inmenso júbilo para mi hijo adoptivo de varios pueblos de Cataluña, y mi corazon está al lado de vosotros. Hay paz en el Principado, a ella hemos llegado, y lo digo con orgullo, haciendo una guerra de nacion civilizada, como prometí en mi allocucion de 5 de Enero. Reportemos las ventajas que nos promete el porvenir, siendo cuerdos y olvidando que hemos estado divididos, y de este modo la esforzada Cataluña, dedicada toda su vitalidad, todos sus esfuerzos a la union, a la industria y a la agricultura, volverá ocupar el puesto a que tiene derecho; volverá ser uno de los primeros pueblos del mundo.» Barcelona 19 de Noviembre de 1875. Arsenio Martínez de Campos. Anteayer falleció en el hospital General, el sugeto que fué herido hace tres ó cuatro noches en la calle del Humilladero. Parece que el desgraciado contrajo matrimonio in articulo mortis con una jóven con quien sostenia relaciones hacia algun tiempo. Ha sido trasladado al juzgado de primera instancia de Morella D. Francisco Mota y Cienfuegos, que sirve en comision el de San Mateo, y a este ha sido trasladado a su instancia don Santiago Toro y Soler, que lo es de Alboacacer. Se ha elevado a plenario la causa instruida en el Ferrol a los criados de la señora Sanjurjo, que fué asesinada la noche de Jueves Santo. El fiscal pide para el criado la pena de cadena perpetua. En el puerto de Barcelona, a los tres meses de la voladura del vapor Express, han logrado sacar los buzos uno de los bultos con 1.000 duros en plata que existian a bordo del buque en los momentos de la catástrofe. Hace pocos días fué robada en Sevilla la casa de Mercedes Arjona, hija de Cachares, llevándose los ladrones porcion de alhajas y ropas de valor, figurando entre las primeras un rico alfiler que la duquesa de Montpensier habia regalado al célebre espada para la esposa del mismo. Al amanecer de ayer salió un grupo numeroso de menestrales precedido de una música, de los jardines del Retiro, dirigiéndose por la calle de Alcalá a la Plaza Española, donde se han reunido ciento y tantas personas a comer para solemnizar la boda de un tratante en ganados de la calle de Toledo. La Gaceta de ayer publica las siguientes noticias de la guerra: Cataluña.—El general en jefe manifiesta que cerca de las Planas (Gerona) se encontraron 35 fusiles y 15 arrobas de plomo. El comandante militar de Santa Coloma de Farnés halló tambien en un barranco dos cañones y en una masía del término de Calaf 12 bastes, dos careñas, 120 granadas y botes de metralla. En Barcelona se quitó ayer el Te-Deum con asistencia del obispo y una inmensa concurrencia, por la pacificacion del Principado. Los pueblos, en su mayoría, han pedido autorizacion para celebrar la paz con el mismo acto religioso y festejos. Las demas noticias recibidas carecen de interés. El Sr. D. Alejandro de Castro fué ayer atacado de un grave accidente que en los primeros momentos presentó los síntomas de una congestion cerebral. Afortunadamente la dolencia no adquirió las proporciones que se temian, y anoche se hallaba el enfermo bastante mejorado. El Sr. Lizarraga, quien durante su estancia en Madrid nos mostró muy agradecido a las atenciones de que habia sido objeto, no le estaria mal empleado que fuera cierta la noticia de el Diario de Avisos de Zaragoza, que dice así: Dicen de Tafalla que entre los partidarios

de D. Carlos se da como muy segura la llegada a aquel territorio del titulado general Lizarraga en la primera quincena del próximo mes de Diciembre, quien parece se encargará del mando superior de las fuerzas enemigas. Pero Pénola y sus secuaces han empezado ya a hacer atmósfera contra aquel, a quien presentan como traidor a la causa que defienden, y no sería difícil que se le sometiera a un consejo de guerra para depurar su conducta durante el sitio de La Seo de Urgel, por el que se le hacen graves cargos. Ayer se presentaron a las autoridades de Pampuña ocho carlistas, y en Vitoria dos desertarios de la villa de Mequidiana y tres pertenecientes a los batallones navarros. Doña Margarita ha llegado a Darango, y allí se encuentran tambien reunidos casi todos los generales y personajes carlistas, tratando con el pretendiente, a lo que parece, según noticias del campo enemigo, graves cuestiones. Ayer a las diez de la mañana se inauguró el hospital clínico establecido en el colegio de San Carlos, cuyo acto comenzó celebrándose por primera vez el santo sacrificio de la misa en la capilla consagrada recientemente en dicho local. Dando cuenta de la inauguracion a que nos referimos, dice anoche un colega: «La concurrencia, numerosa y escogida, ha tenido ocasion de admirar las notables obras que en breve plazo y bajo la inteligente direccion del decano de la facultad de medicina señor Calleja, se han practicado para la instalacion de dicho establecimiento, de tanta necesidad en esta capital, y que tan brillantes resultados ha de dar a los que cultivan la ciencia médica, y en último resultado a la humanidad doliente. Todo allí respira sencillez y abundancia: los gabinetes contienen una verdadera riqueza en instrumentos y aparatos. El oftalmico ha sido enriquecido con la adiccion del que posia el distinguido profesor, de eterna memoria, señor Jugo. El departamento de baños contiene cuantos descubrimientos y adelantos se conocen en todos los países de Europa, y el conjunto, en fin, de tan importante establecimiento es verdaderamente digno de admiracion para los que deseen el progreso de una ciencia de tanta utilidad práctica. El señor rector de la Universidad presidió el acto, y el Sr. Calleja, en un elocuentísimo é improvisado discurso, dirigió una exhortacion sentida a la diputacion provincial y a todos los que por su posicion y condiciones pueden prestar su apoyo al laudable pensamiento que ha iniciado, para que presten todo su apoyo, todo su auxilio a tan laudable proyecto, que tiene por únicos objetos los adelantos científicos y la proteccion desinteresada a la clase desvalida. Entre los concurrentes hicieron uso de la palabra diferentes personas en apoyo de lo espuesto por el Sr. Calleja, que ha merecido los plácemes de todos por las ventajas prácticas que ha proporcionado a la juventud estudiosa.» Ha fundado en la Coruña un cañonero de guerra con bandera Sarawak, con seis cañones y 25 tripulantes, perteneciendo el citado buque al príncipe de Sarawak, cuyas posesiones se hallan entre la China y la India. Hay la circunstancia de que su pabellon es la primera vez que ondea en nuestras costas. Según noticias recibidas hoy de Málaga y Granada, se halla aquel territorio limpio completamente de secuestradores, y ha vuelto a renacer la confianza entre los vecinos. La epidemia variolosa que se habia presentado en Reus ha desaparecido. Las noticias de Pamplona alcanzan al día 17: Los proyectiles disparados el sábado anterior por los carlistas desde Miravalles quedaron cortos. El domingo lanzaron 40 granadas Plasenica próximamente. Ha muerto un agente municipal herido por un casco. Las baterías de la plaza desmontaron el cañon del enemigo. El día 16 hicieron algunos disparos desde el fuerte de San Cristóbal. En Ochoyavia han arrastrado los carlistas a una hermana de un oficial de nuestro ejército. El Eco de Pamplona aconseja a las autoridades que, así como en San Sebastian se ha blindado la plaza de Guipúzcoa, se blinden en esta capital algunos edificios públicos, para evitar desgracias personales, aunque son muy

PUNTOS DE SUSCRICION. Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; librería de San Martín, Puerta del Sol, y Pasaje del Mabeu, librería de las Provincias, Casa de los comisionados, librerías y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscricion. Extranjero: París por suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibont, 55; Librería española, rue de Favart, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street; Strauda; Lisboa: D. Rodriguez, Camoens.

pocas las que ha habido que lamentar hasta ahora, afortunadamente. Pasa de dos millones de reales la deuda del ayuntamiento de Badajoz. Han recibido el pasaporte en Valencia mas de cien carlistas indultados que vuelven al Maestrazgo maldiciendo la causa del pretendiente y a los cabezallas que los arrancaron de sus hogares. Se ha remitido a la audiencia la causa instruida contra Pablo Encinar Pindado por asesinato de su hermano Máximo, a fin de ejecutar la pena de muerte impuesta a aquel por sentencia de la seccion de magistrados del tribunal del jurado constituido en la ciudad de Avila el 20 de Enero de 1874, y dentro de pocos días saldrá de esta corte el ejecutor de justicia, con el alguacil y escolta correspondiente, para la expresada ciudad de Avila, donde ha de tener lugar la ejecucion. El Pablo Encinar, jóven de veinticuatro años, que vivia en compania de sus padres en Avila, llevado de un profundo rencor contra su hermano Máximo, porque sin motivo justificado ocasionaba a ca la paso disgustos a sus padres, por razon de intereses de familia cuando su posicion era mas desahogada que la suya, diferentes veces tenia dicho a su padre que entra y su hermano habia de ocurrir tan grave disgusto porque no podian verse en paz, y una mañana del mes de Junio del año 73 se encontraron en una de las calles de Avila, y despues de reconvénirse mutuamente porque si se habian ó no mirado de cierta manera, al dirigirse a una taberna a beber, estando a su puerta, el Pablo asesió al Máximo, sin ser visto por éste, dos puñaladas en el vientre, que le privaron de la vida instantáneamente. Confesó el Pablo su delito, la justicia humana cumplió su deber, condenándole a la última pena, que se va a ejecutar, si es que las gestiones que el señor obispo electo de Avila y otras elevadas personas hacen hoy para alcanzar del rey el indulto del desgraciado reo Pablo Encinar, no tuvieran resultado. Se ha recibido ayer en Madrid el siguiente telegrama: «San Sebastian 20.—Una granada lanzada del fuerte de San Marcos ha entrado en el aviso de guerra Fernando el Católico, causando dos muertos, un herido grave y dos levas.» En la sesion celebrada el miércoles por la diputacion provincial de Santander, se presentó la siguiente proposicion, que pasó a informe de la comision respectiva por mayoría de votos: «Los diputados que suscriben tienen el honor de proponer a la excelentísima diputacion se eleve una exposicion al gobierno de su magestad (Q. D. G.), manifestando los graves perjuicios que se siguen a esta provincia, en particular y a la nacion en general, de la continuacion de los fueros en las tres Provincias Vascongadas, Vizcaya, Alava y Guipúzcoa. Santander Noviembre 17 de 1875.» (Siguen las firmas.) En el Consejo de ayer se ha dado lectura a la orden que se comunicó al general Quesada para que no dé oídos a mas peticiones del pretendiente que las que se refieren a su absoluta sumision. Ayer mañana han celebrado una entrevista con el presidente del Consejo de ministros los señores Lopez y Sapúveda, dueño de la empresa de vapores, correos de la isla de Cuba el primero, y representante el segundo de dicha empresa. Se asegura que ha aumentado considerablemente el número de insurrectos en la Herzegovina, particularmente con voluntarios montenegrinos. Los campos de Valencia están en malísima situacion por la sequía continuada. Parece que por los pueblos cercanos a Daroca vaga una partida de malhechores, que ya ha intentado robar a algun propietario de la ribera del Jiloca. A unos 80.000 hombres próximamente se eleva el número de soldados que van a reforzar el ejército del Norte, según cálculos prudentes. Acompañarán a esta suma de fuerzas mas de 40 piezas de artillería de diferentes sistemas. El titulado brigadier Ferraz, comandante general de la Rioja Alavesa, ha sido destituido por D. Carlos, por la sorpresa de Penacerrada.



POLITICA INTERIOR.

Si no hubiera dado la pícara casualidad de hallarse enfermo el Sr. Castro, los notables reunidos ayer en casa del Sr. Cánovas habrían tomado algún acuerdo trascendental. Pero la indisposición del ex-ministro de Estado no le permitió ir ni en coche á la reunión de los nueve.

Reducidos á ocho los individuos de la junta directiva del partido canovista, se consideraron pocos para cargar con la grave responsabilidad de una solución á las cuestiones políticas pendientes y acordaron dejarlo para otro día; todo lo cual demuestra el gran miramiento y la extraordinaria delicadeza con que los notables quieren cumplir la misión que á sí mismos se han confiado, ó significa que sobre nada urgente tenían que decidir.

Estuvieron, eso sí, acordados en todo y por todo, según cuentan los periódicos adictos; se mostraron decididos á mantener la conciliación á todo trance, y por no quedarse sin acordar algo, acordaron reunirse en adelante todos los domingos. Con tan mansas y pacíficas disposiciones no hay temor de que despierten los celos de los gobernantes, fuertemente escitados días atrás por la imprudente locuacidad de los partidarios de la modificación ministerial, que querían encomendar á los nueve notables la resolución de cuantos asuntos hay pendientes en materia constitucional, trasladando á la mesa, donde en casa del Sr. Cánovas se sirve el té, nada menos que las preeminencias de aquella otra, alrededor de la cual se reúnen los ministros en Consejo.

Y como nada resolvieron los notables en su reunión de ayer, nada se dice respecto á crisis, fecha de convocatoria, Constitución previa y demás cosillas que parecen estar á cargo de los nueve, según opinión generalmente admitida entre los conciliadores á todo trance. Veremos si el domingo próximo se completan los notables, y acuerdan algo, condición quizás precisa para que adelanten las indicadas cuestiones en su resolución.

En el interior habrá que contentarse con el barajar continuo de aspirantes á cartenas, ministros en puerta y personajes obligados que un día y otro llenan las columnas de los periódicos iniciados en los misterios de la política oficial. Porque á la verdad, ministerio de menos fuerza vital que el presente habrá pasado por las regiones del poder, pero otro mas asediado por sus propios amigos, mas puesto en evidencia, mas condenado á la desaparición, con mas anticipación dado por muerto, ni le ha habido ni le habrá.

Otras veces son las oposiciones quienes anuncian las crisis y quienes contribuyen con sus esfuerzos á la caída de un gobierno; ahora no hay necesidad de tanto. Los ministeriales mismos son los primeros que han anunciado la modificación ministerial, y los que trabajan como gañanes para dar en tierra con el gabinete homogéneo, como si en vez de amigos fuesen sus enemigos mas encarnizados.

Esto indudablemente constituye un progreso en nuestras costumbres políticas, progreso cuyo valor solo pueden conocer los que como nosotros se hallan en la oposición atados de pies y manos. Cuando, como ahora, no puede moverse ni chitar ningún opositorista sin exponerse á graves riesgos, buenos es que los ministeriales hagan su vez y trabajen en lo que á los otros está vedado.

Es un gran consuelo para los desdichados párias de la política presente ver á los ministerios autócratas que para conservarse mejor encadenan á sus contrarios, perecer miserablemente al golpe traidor de sus propios amigos.

Leemos en *El Pabellón Nacional*: «Vamos á terminar con El Pueblo Español la cuestión que venimos sosteniendo sobre el Concordato de 1851, puesto que parece que nuestro contendiente no quiere hablar de ella. Dice que como la mayoría de los diputados de la nación acordó en 1869 establecer en nuestro país la libertad religiosa, esa es la ley, y punto concluido.

Prescindiendo de que en aquellas Cortes no interpretó fielmente la mayoría la opinión de España, puesto que las exposiciones llenas de firmas demuestran lo contrario, diremos al colega que las Cortes constituyentes tendrían todas las atribuciones que se quiera para legislar en asuntos de régimen interior de la nación y de interés común; pero que su competencia es nulá legislar en absoluto sobre cuestiones de derecho exterior ó internacional, á que pertenecen los Concordatos, puesto que en esta materia tiene que obrarse de acuerdo entre ambas potestades.

No ha sido menudo el tropiezo dado por el colega intransigente al retirarse de esta polémica. Con que la libertad religiosa no es asunto de régimen interior y de interés común, es decir, de las que á ningún poder corresponde legitimamente decidir en buen sistema parlamentario mas que al de las Cortes? O es que por el solo hecho de haberse consignado en un Concordato la absurda obligación de mantener perpetuamente la unidad católica perdían las Cortes Constituyentes su legítimo derecho á cambiar la legislación en esta materia?

Entonces figurémonos que un gobierno cualquiera hubiese pactado con el emperador Guillermo la obligación de mantener en España la libertad de cultos, y que diga nuestro colega lo que se le habría de ocurrir contra aquel que invocando los famosos principios de derecho internacional vestidos en el sueto que hemos copiado, negase á las Cortes españolas la facultad de restablecer la unidad católica, ó sea de legislar en aquella materia que había sido objeto de un convenio ó tratado exterior. Obligaciones hay en el Concordato, cuyo cumplimiento puede muy bien reclamar *El Pabellón Nacional* desde el punto de vista que mira esta clase de cuestiones, sin que nadie tache sus exigencias de disparatadas, pero en lo que se refiere á la unidad católica, se sale ya de los límites de la razón.

Hasta ahora habíamos oído cosas perrunas en el asunto debatido, pero ninguna como las que acaba de decir *El Pabellón*. Si es nula la competencia de las Cortes Constituyentes para legislar en absoluto sobre libertad de conciencia, no sabemos para qué se gasta el tiempo en convocar y consultar la representación nacional; el colegio de cardenales podía suplir perfectamente al Congreso de los diputados.

Con verdadera indignación leemos en un periódico el siguiente abuso:

«En el pueblo de Camuñas, provincia de Toledo, se estableció hace seis años una iglesia protestante y una escuela.

Hace pocos días, y sin motivo alguno que lo justificara, el gobernador de la provincia, no pareciéndole sin duda oportuno respetar aquella manifestación de la libertad de conciencia y del derecho que tienen todos los españoles á profesar la religión que sea mas de su agrado, ordenó según nos manifestan, que se cerraran la iglesia y la escuela, prescribiendo al profesor y al pastor que abandonaran el pueblo y la provincia.

A los dos días de cumplida la anterior orden, dispuso la misma autoridad que las familias de ambos abandonaran los locales que ocupaban y salieran de Camuñas. Las familias en cuestión protestaron, y la Guardia civil se encargó entonces de ejecutar el indicado mandato.

Qué dicen á esto los periódicos ministeriales? Creen que es esa la manera de practicar la tolerancia religiosa consignada en el art. 11 del proyecto de Constitución de los notables, y que tanto vienen ensalzando, colocándole entre los hechos consumados? Creen que es digno de un pueblo culto el proceder del famoso gobernador civil de Toledo, ya celeberrimo por mas de un concepto?

Medrados estamos si de esa manera entiendo la tolerancia religiosa la política dominante.

Según habíamos anunciado, ayer domingo tuvo lugar la reunión de los moderados en casa del Sr. Cánovas del Castillo.

*La Correspondencia* da cuenta de ella en los siguientes términos:

«A las cuatro terminó la reunión de los notables. Varios son los puntos que han acordado en principio y acerca de los cuales han mostrado perfecto espíritu de constitución: plan de conducta, procedimiento electoral, reunión en las Cámaras cuando se reúna, y otros propósitos de que se irán ocupando detalladamente en las reuniones sucesivas.

Según otros periódicos ministeriales los notables no tomaron acuerdo alguno respetando la ausencia del Sr. Castro, que no pudo asistir, al decir de un colega, por hallarse enfermo.

De las dos distintas versiones se deduce una sola cosa: que los notables no se entendieron.

Después de todo no es la primera vez que les sucede lo mismo.

Como *La Iberia* haya reclamado para sus amigos con notable inexactitud la gloria de la reconstitución del ejército, añadiendo que hicieron tanto y mas cuanto siendo poder para terminar la guerra, *El Eco de España* lo sale al encuentro con la siguiente andanada de bala rasa.

«En efecto; nosotros recordamos que en la última época del mando de los constitucionales sorprendieron y tomaron los carlistas la plaza y castillos de La Seo de Urgel, rindieron é hicieron prisionera la guarnición de Cuenca, que aquel gobierno tuvo tiempo de socorrer; amenazaron la capital de la Alcarria é intentaron caer sobre la Granja, de donde tuvo que regresar el duque mas que deprimido.»

No tiene desperdicio el siguiente sueto de *El Diario Español*:

«Para que vea nuestro colega *La Correspondencia* que estábamos perfectamente informados y no padecíamos un error cuando decíamos ayer que los telegramas de la cotización de la Bolsa de París, que el colega publicaba como de su servicio particular, eran ni mas ni menos

los telegramas oficiales que recibe el gobierno diariamente y que los redactores de *La Correspondencia* monopolizaban con perjuicio de los demás periódicos de Madrid, podemos hoy probarlo de un modo evidente, haciéndole saber que el señor ministro de la Gobernación, atendiendo á las justas reclamaciones de varias empresas periodísticas, ha dispuesto que desde hoy no solo se faciliten dichos telegramas á los redactores de los diarios políticos, sino que apenas se reciban los mencionados despachos en la estación central de telégrafos, se fijen á la puerta de dicha oficina para conocimiento de toda el que desee verlos.»

Un poco mas adelante añade: «Queda demostrado que los mencionados telegramas eran y son del servicio público, y no del servicio particular del diario noticioso, tan afanoso á los privilegios exclusivos.» Buena estocada, buena, buena.

Dice *El Tiempo* que el gobierno tiene el propósito de adjudicar el cobro de contribuciones por medio de licitación pública.

Si esto se alega como un mérito ó como un título de justificación, bueno es advertir al colega que las facultades dictatoriales del gobierno no alcanzan hasta el punto de que pueda prescindir de las disposiciones legales que rigen en materia de arrendamiento de servicios públicos.

Al menos esto es lo que á nosotros nos parece, salvo siempre mejor opinión de *El Tiempo*.

Cada vez lo entendemos menos. ¿Pues no viene aconsejando *El Eco de España* al gobierno que aplaque la convocatoria de las Cortes para cuando haya terminado por completo la guerra civil?

Presumimos que las leales excitaciones del apreciable colega no han de ser del agrado de los señores, pues si bien es cierto que las elecciones se harían entonces con mas garantías de libertad y las Cortes tendrían mucho mas prestigio, *El Eco de España* no ha pensado sin duda en que este aplazamiento obligaría al gobierno á decretar previamente la elección de ayuntamientos y diputaciones provinciales, y esto podría considerarse como una gollería otorgada, no á las oposiciones, sino á los que con mas sinceridad desean el prestigio del sistema parlamentario.

De que no ha parecido bien á todos esta que pudiéramos llamar salida de tono de *El Eco de España*, es una prueba el artículo que á este importante asunto dedica *El Diario Español* bajo el epígrafe del *Buen camino*, y en el cual, entre otras cosas encaminadas á justificar la inconveniencia del aplazamiento, dice que es de esperar que el ministerio no tome para nada en cuenta las excitaciones de *El Eco de España*.

Testigos presenciales de estas armonías las transmitimos á nuestros lectores sin mas comentarios.

Son de *El Cronista* las siguientes líneas:

«Al citar hechos para determinados sucesos políticos, lo hemos hecho siempre fijándonos como probables, y en varias ocasiones los sucesos han venido á confirmarnos, ó mismo ha hecho siempre el periódico que hoy advierte que no es posible decir nada con seguridad de cuándo se convocarán las Cortes, si bien asegura, casi á renglón seguido, que será á fines de la primera semana de Diciembre.»

Y V. qué dice á esto, apreciable colega? Porque no niega V. ni afirma la última parte de su sueto.

*La Iberia* extraña que tratemos á los constitucionales en el tono propio de periódicos como *El Solfeo*, abandonando nuestra natural seriedad.

Rarisima vez faltamos á esta.

Dice un periódico que se acentúa cada vez mas la creencia, muy generalizada ya, de que la crisis ministerial se limitará á la entrada del Sr. Cánovas en la presidencia del Consejo con la cartera de Estado. Añade el colega que sobre este particular ya nadie abriga dudas, y que á la generalidad de los partidarios de la conciliación les parece esto lo mas aceptable.

«¿La generalidad no mas? ¿Luego hay excepciones? Pues ya verá el periódico que esto dice como á pasar de estar tan generalizada la creencia de que la crisis se limitará á los términos que indica, es muy posible que tenga mayor trascendencia.»

Contestando *El Imparcial* á un artículo de *La Epoca*, encaminado á absolver á los carlistas en armas y condenar á los partidos liberales desarmados, y respetando la legalidad existente, dice:

«Recordar á Alcoy y á Cartagena para absolver al carlismo! esto raya en lo inconcebible. Nosotros hemos sido los mas enérgicos, los mas decididos en condenar á eterna execración aquella horrible demencia, aquellos abominables crímenes y en apoyar los elementos sensatos y honrados de aquellas situaciones en cuanto trabajaron por reprimirlas con brazo de acero, y lo hicimos entonces desafiando los odios y las venganzas de turbas siempre amenazadoras y no siempre reprimidas. . . .»

«Protesta contra Alcoy y Cartagena! Pues qué hizo entonces el bravo ejército fiel á su bandera, que reprimió la indisciplina, que desoyó los cantos de sirena de ambas demagogías y destruyó el cantonalismo en España, manteniendo con mano poderosa el orden y la

unidad de la patria? Nada han hecho en concepto de *La Epoca* contra Alcoy y Cartagena aquellos jefes de los partidos populares que arrojaron la popularidad, el poder y sus propias ideas sobre el incendio para apagarlo en su mismo origen? Nada los que forjaron enemigo de tantos peligros la conspiración del orden, cuyo triunfo quitó á la anarquía toda esperanza que no fuera el carlismo? Nada han hecho los gobiernos, los partidos que se han sucedido desde Junio del 73 organizando fuerzas conservadoras, reuniendo poderes ejército y sosteniendo tantos millares de valientes que un día y otro día han derramado su sangre bajo el bábaro sagrado de patria y libertad? Para los que figuraron en partidos avanzados, hasta la legalidad pretenden negar.»

Bueno es que se haga justicia á todos los que han trabajado por el orden para hermanarle con la libertad desde Julio del 73 y mas á los que concluyeron con el cantonalismo, y conste así por si otro día se pretendiese por algúen sostener lo contrario.

Digna es de alabanza la conducta observada por el nuevo ayuntamiento de Vera (Almería) creando en su primera sesión una escuela de adultos, bien montada y retribuida, al frente de la cual ha colocado al digno profesor D. Francisco Torres y Salmeron, que cuenta ya varios años en la enseñanza, ea cuyo ramo ha prestado importantes servicios según nos escriben de aquella ciudad. Reciba el ayuntamiento de Vera nuestro mas sincero parabién.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

AGENCIA AMERICANA.

San Sebastian 19 (2 tarde).—Sin novedad en Guetaria estos días.

Ayer se presentaron dos carlistas en Fuenterrabía y otros dos en Lezo.

Las baterías carlistas de San Marcos y Arratsain permanecen mudas.

Aquí sta novedad.

El hoy escolente.

Idem id. (8 y 30 noche).—Se ha presentado hoy á indulto en Irun un capitán carlista.

Se espera muy en breve la llegada de 800 hombres.

Hernani 20.—Los carlistas arrojaron ayer 30 granadas é hicieron algun fuego desde las trincheras de Orcolaga. No hubo bajas.

Les contestó el fuerte de Santa Bárbara con fuegos sobre las posiciones de Barain y Astigarraga.

San Sebastian 20.—Una granada lanzada del fuerte de San Marcos ha entrado en el aviso de guerra *Fernando el Católico*, causando dos muertos, un herido grave y dos vivos.

Londres 21.—Se dice que se ha avisado al príncipe de Gales para que abrevie su pernanencia en la India, porque la reina tiene el pensamiento de abdicar en caso de una guerra internacional.

Viena 21.—El estado del archiduque Francisco inspira serios temores.

Calcuta 21.—La conspiración descubierta en Rangoon es de poca importancia.

Los negocios no han sufrido paralización.

París 21.—Parece que el ministerio está dispuesto á retirar el proyecto de ley de imprenta, que encuentra tan decidida oposición en la Asamblea.

ULTIMAS NOTICIAS.

Hoy no publica la *Gaceta* noticia alguna referente á la insurrección en Liza.

Se ha recibido el siguiente telegrama particular fechado anteayer en Barcelona:

«Gran manifestación obrera al general Martínez Campos, dispuesta por Julia, que al frente de obreros aclamaron al Rey y al pacificador de Cataluña. —Dejaron hoy funcionar fabricas vapor. —El acto ha sido imponente. —Orden admirable.»

Asegurábase anoche que el gobierno habia recibido un nuevo telegrama del representante de España en Washington, relativo á la cuestión del *Virginius*.

En la seccion del ferro-carril de Palencia á Brañuelos han sido arrollados por un tren dos trabajadores, quedando uno de ellos muerto en el acto y el otro gravemente herido.

Estos últimos días han sido detenidas varias personas conocidas por sus opiniones republicanas, entre las cuales se encuentran el ex-putado Sr. Casaldueño, los Sres. Langarica, Chavarri, Alonso, Tomas Berenguer y el Tachuelero.

El ministro de Hacienda de Egipto ha sometido al consejo de ministros, reunido bajo la presidencia del Kediye, los presupuestos de ingresos y gastos, con un excedente de 1.600.000 reales. vu

En los altos de la Fuente Castellana, quinta de los Angeles, se verificará dentro de pocos días la prueba de diferentes máquinas de labor.

A 909 expositores acierte hasta ahora el total de los inscritos para la Exposición de Filadelfia, pero se espera que aumente considerablemente.

blemente su numero, pues las provincias mas activas son las que hasta de presente tienen menor representación.

Se han recibido en la direccion de Sanidad militar los cristales de vacuna que ha remitido la legación de España en Londres, y dentro de breves días se remitirán á los jefes de algunos cuerpos del ejército.

*El Cronista* ha oído decir que el general Leona quedará encargado interinamente del ministerio de la Guerra cuando el general Jovellar vaya al Norte.

Ayer aparecieron pasquines en la puerta de la Universidad induciendo á los estudiantes á no consentir se forme consejo de disciplina á varios alumnos de la cátedra de *Principios de literatura*.

Esta clase permanecerá cerrada hasta nueva orden por disposición del rector, á consecuencia de un desorden ocurrido hace tres días.

En Pego han sido capturados cuatro secuestradores de la partida de la Marina.

Segun un periódico de Nueva-York, se ha celebrado en dicha poblacion el matrimonio de una viuda que tiene 103 años de edad con un caballero de 80, habiendo asistido á la ceremonia un hijo de la recién desposada de 80 años de edad.

Una de las causas del descontento que existe entre los carlistas, según escriben de Berdun, es que hace tres meses no han recibido un centimo y tienen que contentarse con la ración de carne, pan y vino, aunque del último artículo carecen hace un mes, habiendo llegado en Salvatierra al extremo de no poderse celebrar el santo sacrificio de la Misa por falta de vino y luces, que es lo que mas escasea, de manera que la carencia absoluta de aceite les obliga á confeccionar sus comidas con manteca y grasa.

Tal es la falta de recursos que experimentan los carlistas, según refieren los presentados, que hay algunos batallones á quienes por el haber de tres meses no se ha dado mas que cuatro pesetas por cada plaza.

—Ayer ú hoy habrá salido de Valencia una seccion de ingenieros para proceder á la demolición del fuerte del Collado. Las fuerzas que lo guardaban se retirarán á Liria probablemente, y la contraguerrilla de Ruescas cuidará de recorrer aquella zona.

GACETILLA

El día 25 quedarán entregadas las magníficas decoraciones que los reputados escenógrafos Sres. Bussatos, Bonardi y Valls han pintado para la obra del señor de Rivas *El desengaño en un sueño*, que se representará en el teatro de Apolo el primer día de Diciembre.

Tanto las decoraciones como el vestuario y atrezzo son de lo mejor que hemos visto, y no vacilamos en asegurar que en esta clase de obras, *El desengaño en un sueño* ha de ocupar el primer lugar, merced al celo é inteligencia que para ponerla en escena está desplegando el inteligente actor Sr. Vico.

BOLSA DE MADRID

Cotizacion oficial del día 22 de Noviembre.

El 3 por 100 de amortización para el 1877.

Fin mes, 115.000.

Fin próximo, 115.000.

Bonos del 4 por 100 de amortización para el 1877.

Idem id. de la segunda emisión, á 55.

Obligaciones por ferro-carril de 2.000 reales, viejas, á 31.

Idem id. nuevas, á 29.50.

Billetes hipotecarios, á 103.75.

Acciones del Banco de España, á 166.50.

CAMBIOS.

Londres á 90 días fecha, 48.50.

París á ocho días vista, 5.05.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—No hay funcion.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*El movimiento continuo*.—Los cuatro maravistas.

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—*Hermenegildo*.—*Herir por los mismos filos*.

TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—*La fuerza de la conciencia*.—*El sopista Mendrugo*.—Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Las nueve de la noche*.—Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—*Las cuatro esquinas*.—*A peaca de marido*.—Baile.

TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—*Los baños del Manzanares*.—*La cena de Baltasar*.—*La casa de campo*.

TEATRO DE LA RISA.—A las siete.—*Las citas á media noche*.—*Los dos preceptores*.—*Las niñas lironas*.—*Doctrinas y resultados*.—*Un alcalde aragonés*.

MADRID.—Imp. de El Pueblo Español. Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.



MADAME RATTAZZI.

Este nombre no es nuevo para los lectores, ha legado ha a vosotros con los atractivos de la crítica, con el brillo de la superioridad, con los encantos de la ausencia, y con las bellezas que acompañan al mérito.

Madame Rattazzi, como encarnación purísima que es de lo artístico, de lo inteligente, de lo poético, de lo bello, no solo despierta la curiosidad primera y la admiración después de los pueblos de ardiente imaginación y viva fantasía, sino que hierde dulcemente el frío pensamiento y el espíritu reflexivo de los pueblos menos fáciles a los arrebatos de la impresionabilidad.

Madame Rattazzi como todos los seres que salen de la pesada y tosca esfera de lo vulgar, y se remontan de un vuelo a los espacios en que solo respira el águila; madame Rattazzi, como todas las organizaciones superiores, como todas las inteligencias profundas, como todos los apóstoles de ese culto inmortal que se llama el pensamiento, no es, no, para nosotros los españoles un nombre desconocido, una fama norada, una reputación equívoca.

¿Quién no ha oído hablar de una mujer elegante, espiritual, ilustrada; prudente en el consejo, tierna en la inspiración, que así es maestra en arduos diplomáticos, como en gustos artísticos, políticos y literarios?

¿Quién no ha oído hablar de esa perla del bello sexo, de esa luz cuyos rayos llegan a todas partes?

Todos la conocen, porque todos conocen y separais allá en lo íntimo de vuestro pensamiento lo grande y lo pequeño, la moneda falsa y la moneda de ley, los resplandores eternos de la verdad y la llama fugaz de la lisonja.

Oid, sin embargo, algunas noticias biográficas.

María Bonaparte—hoy madame Rattazzi—es hija de la princesa Leticia Bonaparte, y nieta de aquel Luciano del mismo apellido, hermano del primer Napoleón, que presidía el Consejo de los Quinientos el famoso 18 Brumario. Tiene, ipues, la sangre hirviente, el carácter entero y la inteligencia de los Bonapartes de la Revolución francesa; tiene, sobre todo, a las bellas letras la ilustrada veneración y el amor inextinguible que tanto honraron a su abuelo.

En los últimos días de la segunda República de nuestros traspirenaicos vecinos, María Bonaparte contrajo matrimonio con M. Federico Solms, natural de Wutemberg. Tenia entonces quince años. La dulzura de su educación, el poder de su talento, y los atractivos de su hermosura le dieron bien pronto legítimo ascendente sobre su jóvea y enamorado esposo.

Alma nacida para otros destinos, los límites de una casa le parecieron estrechos, y buscó nuevos y más grandes horizontes en el seno de una petite cour, que la acogió como reina y soberana. Su trato finísimo, delicado, y su superioridad intelectual llevaron a sus tertulias íntimas a las notabilidades de la época, todas las reputaciones artísticas, políticas, diplomáticas y literarias, desde Ponsard y Béranger, hasta Sainte-Beuve, Berryer, Gerad de Herval, Dumas y Lamennais, y más tarde, como atraídos por el ímán irresistible de sus gracias y talentos, hombres todos ilustres y universalmente conocidos como Eugenio Sue y Victor Hugo.

Era su palacio el punto de reunión de lo mas selecto que a la sazón encerraba París. En él se hablaba de todo y todo se discutía y fiscalizaba por los poetas, los políticos y los pensadores. Fué un peligro para la ambición desatentada del 2 de Diciembre, y María Bonaparte de Solms recibió el orden de destierro. Salió, pues, de París y establecióse en Aix-les-Bains, pueblo situado al pie de los Alpes de Saboya.

Aquí escribió sus *Matinées D'Aix*, y fundó un pequeño teatro cuyos productos distribuía entre los indigentes y necesitados. Su pluma espiritual y elegante trazó diferentes comedias que fueron representadas con aplauso de los hombres de gusto.

Después de la anexión de Saboya a Francia María Bonaparte vuelve a París. En uno de sus numerosos viajes a Italia, ya viuda, contrae segundas nupcias con M. Urbano Rattazzi, presidente del Consejo de ministros del rey Victor Manuel, y uno de los estadistas mas distinguidos de la simpática nación cuya capital es Roma. Esto sucedia en 1862, cuando la que desde entonces se llama madama Rattazzi contaba 25 años.

La actividad de esta mujer verdaderamente extraordinaria y su talento verdaderamente superior son incansables. Desde entonces acá ha escrito mucho y bueno así en verso como en prosa y acerca de toda clase de asuntos: literatura, artes, teatros, biografías, política, economía social, todo, todo lo abarca e ilumina madame Rattazzi con su imaginación vivísima y sus conocimientos enciclopédicos. A la memoria de su segundo esposo está recopilando los mas curiosos e importantes documentos para la magnífica obra *Rattazzi y su tiempo*.

Este notabilísimo trabajo figurará en la biblioteca de todos los hombres cultos.

La historia deberá a madame Rattazzi los datos necesarios para apreciar debidamente la política patriótica de los fundadores de la unidad italiana.

Ahora bien; las mujeres que alcanzan la gloria de salir del círculo reducidísimo en que se mueven sus iguales en sexo, tienen el privilegio de llamar sobre si todas las miradas, todos los pensamientos, todas las lisonjas, todas las formas de la admiración y todas las manifestaciones del aplauso. Semejantes a esas piedras preciosas que hiercen nuestra vista en la oscuridad, las mujeres célebres hieren nuestros sentidos en la monótona contemplación de las vulgaridades.

Por eso madame Rattazzi apenas ha llegado a Madrid ha tenido el orgullo de presenciar una explosión de respeto y de entusiasmo tributado a su belleza, a su elegancia, a su celebridad, a su talento; por eso la prensa de la capital de España primero y la de provincias después, ha dicho a propios y extrños cómo sabemos apreciar el mérito de dama tan ilustre, el brillo resplandeciente de inteligencia tan privilegiada.

Y como si tales títulos no la recomendaran sobradamente a la consideración y la cortesía del periodismo, madame Rattazzi ha tenido la amable galantería de remitir a los diarios que se publican en Madrid un ejemplar de su preciosa y última obra en verso francés *L'ombre de la mort et Le roman D'Alina*, cuya crítica desea.

¡Tan segura tiene la victoria! ¡La sombra de la muerte y La novela de Alina, que tales son, al castellano traducidos, los nombres de estas dos preciosas composiciones métricas, cautivan al lector desde sus principios. Inspiración, sentimiento, arte, esplendor, pensamientos profundos, ideas generosas, armonías inimitables, vastísimos horizontes: todo eso es el libro de madame Rattazzi.

En *La sombra de la muerte* halla el lector la descripción mas bella, mas pura, mas exacta de la inconstancia humana. Pasiones que se olvidan, sentimientos que se borran, recuerdos que desaparecen: hé ahí el asunto que sirve de tema a madame Rattazzi para desplegar en su primera composición un lujo de fantasía que maravilla y un caudal de ternura que conmueve. La insigne escritora vuelve sus ojos al pasado para combatir la caprichosa veleidat del presente.

La novela de Alina es una composición bellísima.

Alina se enamora con tiernísimo amor de Leon que la garantiza y requiebra por pura fatuidad: se dan una palabra, Alina le cumple. Leon se cansa de amar y desdena a su víctima que sufre sin profirir una sola queja los desvíos del ingrato; Alina derrama sobre el espíritu de Leon el bálsamo de sus consuelos; Leon paga los cariños de Alina con el frío del egoísmo: ella llora en silencio su infortunio: él busca en otra mujer la compañera de la vida; Alina lo sabe, reprime su martirio y pone indirectamente a disposición de Leon una buena parte de su fortuna, pues sabe que el padre de su rival no acepta a Leon alegando que es pobre: llega hasta Leon el rasgo sublime de Alina, comprende entonces el verdadero amor, el nobilísimo desinterés de un corazón puro y tierno, la diferencia que hay de Alina a la mujer que quería unir a su suerte, y se reconcilia con la mártir, a quien pide el perdón de sus extravíos. Alina y Leon se unen en lazo indisoluble.

Tal es el argumento de esta preciosa novela: las virtudes y la constancia de la mujer triunfan del egoísmo y la impresionabilidad del hombre.

Si madame Rattazzi no hubiera conquistado un puesto de honor entre los talentos mas esclarecidos por sus anteriores trabajos literarios, el libro que acabamos de examinar fuera bastante para colocar a su autora al nivel de las inteligencias mas preclaras y brillantes.

Reciba, pues, madame Rattazzi el sincero homenaje de nuestra admiración y nuestro repelo, así como las gracias mas expresivas por la honra que nos dispensa sometiendo a nuestra humilde crítica el parto mas feliz de su ingenio privilegiado.

FRANCISCO CAÑAMAQUE.

MARIAH

6 de Noviembre de 1875!

Las once serian de la mañana del día 6 del que corre.

Yo subia por la calle de Leganitos en dirección a la plazuela de Santo Domingo.

Mi amigo A... bajaba por la misma calle. ¿Dónde vas? le pregunté apenas nos hubimos saludado.

¡Se está muriendo mi hijada! me contestó. ¡María!

¡Si! Tal vez no pueda ya verla. No quise dejarle solo y le acompañé a la casa donde iba.

Allí fui testigo mudo de un drama de dolor. Presenció la pérdida de un ángel, ilusión y cariño de sus padres.

Palida, con la huella de la muerte impresa en su semblante, vi una niña en el estertor de la agonía.

¡Todo era inútil!—¡Aquel ángel abandonaba este mundo!

Cada instante transcurrido era un paso mas hacia la tumba.

Aquella rosa del jardín paternal iba a secarse; los colores de sus ojos antes tan hermosos estaban ya marchitos; de su cáliz se desprendía el último beso de aroma.

¿Quién es capaz de describir el dolor de una madre que ve morir a su hij?

Todo es pálido ante aquella realidad.

Yo vi a la madre estrechar entre sus brazos a la hija de sus entrañas, al pedazo de su alma, como queriendo darle nuevo aliento con su aliento, nueva vida con su vida.

Yo la vi derramar hilo a hilo lágrimas, que salían de sus ojos brotando del corazón.

El hipó de la muerte había empezado. La madre, con ese especial instinto, al que nada se le escapa, comprendió que la hora fatal estaba próxima.

Hija... hija... Palabras sublimes que encierran un poema de ternura.

Hija!... Te mueres?... Me dejas?... ¡Alma mía!... vuelve a la vida, que es la de tu madre!...

Imposible!... La muerte ha hecho su presa. Qué le importa que una a una rompa las fibras del corazón de los padres!... Necesita una víctima... ha elegido a María... y el golpe es certero, seguro.

Hija!... hija de mi alma! repelían sus padres cada vez que las boqueadas de la muerte marcaban el veloz paso que esta traía.

Parecía como que intentaban aspirar su último aliento... y cómo no, si aliento suyo era el que la dió vida!

Mi amigo A..., padrino de la niña, siguiendo una tradicional costumbre, la dió su bendición.

No sé si esperaría esto para su muerte; pero es lo cierto que la niña, abriendo sus negros ojos, cuya pupila, antes tan radiante, estaba ya casi apagada, los clavó en sus padres, de esa manera penetrante que deja una historia de recuerdos como diciéndolos... ¡adios!... ¡Hasta la eternidad!

¡Adios!—¡hija!—¡adios!

¡Adios!—dijo su padrino, estampando un beso en sus labios, al mismo tiempo que la niña exhala el último aliento.

Las once y media acaban de sonar. ¡Todo había concluido!

La que fué ilusión de un porvenir risueño, no era ya más que un cadáver.

¡Suerte maldita!

II.

Al día siguiente asistí al término del dram o comenzado en el anterior.

A las diez de la mañana me personé en casa de los padres.

Las escenas de dolor tenían que reproducirse.

Llegó la hora de la partida.

¿Quién arrancaba a la madre del lado de su hijo?

Quería que se la dejasen allí, como si pudiera conservarla... Qué inmenso es el amor de una madre!

A... se encargó de cerrar el ataúd, con un valor que en diferentes ocasiones le he visto hacerse superior a los mas gran les dolores.

Adios!... para siempre... Adios!... oí decir a la madre, al ponerse en marcha el fúnebre cortejo.

Adios!... hija de mi alma!...

Y salió de la casa de la que era alegría para no volver mas.

A la puerta del cementerio, mi amigo A... arregló con especial cuidado las flores, que los parientes de la niña habían depositado sobre su cadáver inocente!... Pero era su hijada y creyó, en el inmenso cariño que la tenía, que de ese modo iba a dormir mejor el sueño eterno.

A los pocos momentos estábamos al pie de la fosa.

A... la dió el último beso, depositando en el ataúd un puñado de tierra, polvo quizás de otros seres.

El padre de la niña la dió otro beso... y cien...

El abuelo... anciano octogenario, quiso también despedirse de su compañera.

Si... de su compañera; porque los extremos se local... la niña y la ancianidad son gemelas.

Agitado, convulso, regando con lágrimas el yerto cadáver de su nieta, estampó en ella el beso de despedida.

El padrino cerró el ataúd, que iba a guardar tan preciado tesoro.

Sacó su cartera y le vi escribir estas palabras: *Patio de párvulos, número 99.*

Allí quedaban las ilusiones de una familia. Un palmo de tierra las ocultaba para siempre.

Antes de salir del cementerio me acerqué al padre de la niña, y estrechando su mano, le dije: ¡patmal! ¡¡¡valor! ¡Tambien yo he perdido tres!

¡Uao! teago ahí... ¡¡¡otro!... ¡¡¡otro en Segovia!

¡Calmal... ¡¡¡valor!

¡¡¡J. M. ASCARDONI.

CRÓNICA MUSICAL.

TEATRO DE LA OPERA.—*Lucrecia Borgia*.—*Trovador*.

Durante la última semana se han puesto en escena por primera vez en la temporada las

dos óperas que sirven de epigrafe a esta crónica.

En la primera la señora Pozzoni, y en la otra Tamberlick, han conquistado respectivamente un gran triunfo.

La noche del 18 del actual, ante una concurrencia numerosa y brillante, se cantó con muy satisfactorio éxito la obra del maestro Donizetti, que tantas veces y tan magníficamente se ha interpretado y ejecutado en este teatro.

No queremos recordar pasadas épocas al ocuparnos de su ejecución de ahora. No queremos tampoco entrar en el peligroso terreno de las comparaciones.

Solo nos concretaremos al éxito obtenido últimamente, el cual fué todo lo satisfactorio que se podía desear.

Escusado es hacer un análisis de cómo el distinguido tenor Stagno interpretó y ejecutó el papel de Genaro, pues en nuestras crónicas de hace dos años elogiamos ya como se merecían los relevantes y bellos detalles que este simpático artista pone en juego en esta ópera, y las merecidas ovaciones que tiene recibidas siempre que la ha cantado. Tan afortunado como entonces, fué ruidosamente aplaudido y llamado a la escena en el dúo del primer acto, y en el terceto, que tuvo que repetir entre grandes aplausos, como en el final de la ópera, siendo llamado con la señora Bogzoni repetidas veces.

En el primer cuadro del tercer acto, cantó con mucho aplauso una romanza compuesta por el maestro Oudrid, que ejecutó con una precisión y delicadeza admirables.

El Sr. Ordinas, justo es confesarlo, es en la ópera que mas sobresale. Artista jóven, ha tenido en esta ocasión el buen gusto de hacer un detenido estudio del modo de interpretar el papel del duque Alfonso por el célebre Salva, la cual probamos, porque cuando se trata de imitar las buenas obras, si no se puede conseguir que la copia sea exacta, siempre resulta un buen cuadro, en el que sobresalen bellos detalles de reconocido mérito, mayormente para aquellos que desconocen el original. Si Ordinas, a su magnífica voz de bajo, a su buena figura en escena, a su ademan bastante expresivo, consigue fijar su acento musical, dando mas colorido al canto y a la frase, y que sus modales pierdan algun pequeño tinte de amaneramiento, puede estar seguro que llegará a ocupar un lugar muy distinguido entre los de su clase.

Bien interpretado el papel del duque Alfonso, cantó muy aceptablemente su cavatina del segundo acto, que se le aplaudió, así como en la ejecución del gran dúo y terceto, valiéndose ser llamado a la escena al final del acto con sus dignos compañeros. Tenga el Sr. Ordinas muy en cuenta en dicho dúo el no apresurarse y saber conservar y tomar el aliento necesario en los momentos precisos para que no le falte en las frases mas culminantes la fuerza necesaria para que no aparezca descolorido el efecto.

La Sra. Pozzoni, en verdad necesaria artículo aparte o un examen mas detenido y minucioso; pero las cortas dimensiones de que podemos disponer no nos permiten hacer mas que un análisis concreto y a grandes rasgos de su brillante interpretación y perfecta ejecución que hizo del tan difícil cuanto dram tico papel del protagonista.

Con una de las mejores figuras que se pueden presentar en escena y vistiendo los diferentes trajes que usia, con un arte y una elegancia poco comunes: con un gesto expresivo y elocuente, con una voz vibrante y sonora, con verdadero sentimiento en su canto y matizada frase, y con una movilidad y expresión de modales escénicos bastante acentuados, y finalmente, con un conocimiento exacto del carácter del personaje que representaba, no podia menos resultar que el conjunto de la interpretación fuese magnífico y brillante, presentando ante el público que estudiaba con atención todos sus detalles, un cuadro de esos que muy bien se pueden calificar de primer orden.

El andante de la cavatina en el primer acto, lo dijo y cantó con acentuado frase, mucho colorido, verdadero sentimiento y gran corrección de estilo, lo cual le valió nutridísimos aplausos. En el dúo y final del mismo demostró sus relevantes condiciones de artista dramático, haciendo esperar que en la ejecución del gran dúo, pondría de relieve todas las bellas condiciones de que esta distinguida artista está adornada.

Electivamente, el éxito de la ejecución de esta pieza no defraudó nuestras esperanzas. Expresión escénica, gesto elocuente, ademanes propios y adecuados a la situación y a la frase que decía, acentos llenos de colorido, frases intencionadas y expresivas, interpretación exacta de las situaciones mas dramáticas, todo formó un conjunto de bellezas, que el público arrebatado de entusiasmo, no pudo menos de prodigarla los aplausos y manifestaciones mas ruidosas; aplausos que mereció tambien en la parte que le correspondió del terceto en el cual rayó a igual altura.

En el acto final, después de sostener el carácter del personaje con gran igualdad y precisión cantó el rondó final con una expresión, con una acentuación dramática de tanto efecto y sentimiento, que le valió una evasión ruidosa y repetida de entusiastas aplausos que no cesaron hasta después de haberla llamado a la escena tres ó cuatro veces seguidas. Damos nuestros plácemes a la señora Pozzoni.

Las segundas partes bien, así como los coros y la orquesta, dirigida por el Sr. Oudrid.

El día 20 del actual se cantó *El Trovador*, en cuya ópera, como siempre, hizo Tamberlick un verdadero alboroto.

No es posible describir el efecto que el célebre tenor consiguió hacer en el curso de la ejecución del papel de protagonista, particularmente en el aria del tercer acto, que tuvo que repetir después de un huracán de aplausos y ovaciones, teniéndose que presentar mas de seis veces al palco escénico, pues el público, en su loco frenesí, le parecía todo poco para demostrar al ilustre artista el entusiasmo de que estaba poseído.

La trova y final del primer acto, dúo del segundo, miserere y dúo y terceto final, con otros tantos pasajes de la ópera, en donde se ve resaltar la talla del gran tenor y los rasgos de su gran talento. En todas las mencionadas piezas fué ruidosamente aplaudido tambien y llamado a la escena, particularmente después de terminada la ópera, que recibió una ovación tan ruidosa y entusiasta como la que obtuvo después del aria del tercer acto.

Damos nuestros sinceros plácemes al célebre artista.

Por su orden, el que mejor estuvo, después, fué Boccolini, artista maestro y práctico que sostuvo su papel durante toda la representación con rigorosa igualdad, y que cantó el andante del aria del segundo acto, con una corrección y sentimiento admirables, conquistando por ello una ruidosa ovación de repetidos aplausos, así como después del alegre, que dijo con expresivo acento, siendo llamado a la escena repetidas veces.

Aquí termina lo bueno y superior de la ejecución de *El Trovador*.

La señorita Fossa era la intérprete del papel de Leonora. Respecto a la parte material del canto fué ejecutado con afinación, buena voz y sonoras notas, por lo cual fué aplaudida en la cavatina del primer acto y miserere, y llamada a la escena con sus compañeros en las piezas de conjunto.

Sin embargo, en cuanto a la interpretación del personaje, acentuación dramática, efectos de la escena, pintura de las situaciones y manifestaciones del sentimiento dejó mucho que desear.

La señorita Cortés agradó en su papel de Azucena, que interpretó bien; sin embargo, algunas veces advertimos en su ademan y expresión algun amaneramiento. Cantó y dijo el *racconto* muy aceptablemente, siendo aplaudida, así como el dúo, en el que fué llamada a la escena con Tamberlick. Bien en el segundo acto, terminó satisfactoriamente en el dúo y terceto final.

Las segundas partes, coros y orquesta, dirigida por el Sr. Oudrid, perfectamente.

En suma: la ópera salió bien, y el éxito brillante para Tamberlick y Boccolini.

La semana, como llevamos demostrado, ha estado bastante animada, habiendo hecho sus delicias indistintamente unos mas, otros menos, la Pozzoni, Tamberlick, Stagno y Boccolini.

JUN.-MEZ. JAN.

REVISTA MERCANTIL.

Ciudad-Rodrigo 20 de Noviembre.—El temporal sigue demasiado bueno, pero con mucha falta de agua.

El mercado de ayer fué bastante concurrido los granos en baja.

Trigo candeal de 23 a 27 rs. fanega.

Id. barquilla de 22 a 24.

Centeno de 15 a 18.

Cebada de 16 a 16.

Algarrobas de 20 a 22.

Harina de 1.ª de 12 a 13 rs. arroba.

Idem de 2.ª de 12 a 17.

Patatas a 5.

Cerdos cebados de 38 a 40.

Azúcar de 60 a 64.

Bacalao de 43 a 53.

Cuellar (Segovia) 19 de Noviembre.—Los precios del mercado de ayer fueron:

Trigo a 33 rs. fanega.

Moreajo a 29.

Centeno de 20 a 21.

Cebada a 20.

Avena a 14.

Yeros a 22.

Patatas a 3 rs. arroba.

Rubia en rama a 21.

Rueda (Valladolid) 20 de Noviembre.—A continuación le anotamos los precios que han tenido los artículos en la presente semana.

Trigo de 34 a 36 rs. fanega.

Centeno a 23.

Cebada de 19 a 20.

Algarrobas de 25 a 27.

Vino de 13 a 15 rs. cántaro.

Vinagre de 11 a 15.

Villarayo (Burgos) 15 de Noviembre.—El mercado en esta se halla bastante concurrido por la conclusión de la sementera, la cual se ha hecho en perfectas condiciones, motivo el que los cereales se cotizan algo en baja.

Trigo blanco de 90 a 02 libras fanega de 37 a 38 rs.

Id. Málaga id. de 37 a 38.

Cebada sin peso a 22.

Agardiente anisado de 20 a 34.

Id. de 18 a 20 seco a 24.

Valladolid 20 de Noviembre.—En el día de



ayer entraron en los almacenes de Sotillo y Arco de la Estacion de 400 a 500 fanegas de trigo que se cotizaron a 36 rs. fanega.

En el Canal entraron 1.000 fanegas de trigo que se vendieron a 36 1/2 rs. fanega.

Precios de las harinas en estas fábricas al detall: primera clase a 14 rs. arroba; segunda, a 13 y tercera, a 12.

Roa (Burgos) 17 de Noviembre.—Señor director de El Norte de Castilla.—A continuacion van estampados de los precios corrientes del mercado de ayer en esta plaza.

Trigo semental a 36 rs. fanega.

Idem comun a 32.

Morcajo a 25.

Centeno a 20.

Cebada a 19.

Avena a 14.

Garbanzos a 70.

Alubias a 58.

Habas a 25.

Patatas gallegas a 2 rs. arroba.

Tordesillas (Valladolid) 16 de Noviembre.—Mucho tiempo hacia que no presenciabamos un mercado tan concurrido como el de este dia. De seguro que algunas ferias llevaran gran nombradía y no asistiran ni la mitad de gente, ni se presentaran tantos y tan variados artículos.

No puedo fijarme en ninguno con preferencia; el de ovejas, vacuno, caballar, de cerda y trigo inmejorables; los precios los anoto a continuación:

Trigo de 36 a 37 rs. fanega.

Cebada de 19 a 20.

Centeno de 21 a 25.

Lentijas de 37 a 38.

Algarrobas de 26 a 27.

Castañas de 36 a 38.

Ovejas de 44 a 46 rs.

Corderos de 34 a 36.

Primales de 60 a 64.

Tudela de Duero (Valladolid) 17 de Noviembre.—El mercado de hoy muy concurrido, los precios sostenidos y han quedado cerrados algunos granos para el próximo.

El temporal bueno y claro; los sembrados muy lozanos, pero conyendria mas agua.

La demanda de vinos encalmada.

Los precios corrientes fueron:

Trigo de 33 a 38 rs. fanega.

Morcajo de 28 a 31.

Cebada de 21 a 22.

Centeno de 19 a 20.

Avena a 15.

Vino blanco añejo a 13 1/2.

Id. nuevo a 10 1/2.

Id. tinta id. a 12.

Carrión de los Candes 18 de Noviembre.—Con una gran concurrencia de compradores y vendedores se ha verificado el mercado de este dia, habiendose despachado la mayor parte que se ha presentado a la venta, cuyos precios han sido los siguientes:

Trigo de 35 a 37 rs. fanega.

Centeno de 9 1/2 a 10 1/2 id.

Cebada de 10 a 10 1/2 id.

Garbanzos de 76 a 140 id.

Alubias grandes de 72 a 80 id.

Id. pequeñas de 52 a 56 id.

Yeros a 25 id.

Muelas duras a 22 id.

Id. cocheras a 36 id.

Nueces a id., id.

Patatas de 2 a 3 rs. arroba.

Tudela de Duero 18 de Noviembre.—El mercado de hoy muy concurrido, los precios sostenidos y han quedado cerrados algunos granos para el próximo.

cado de ayer fué abundante en la exposicion de granos de todas clases, y no faltaron compradores con destino, en su mayor parte al inmediato consumo y sin notable variacion en los precios que han regido en los anteriores.

Tambien se regular la extraccion de vinos, cuyas clases ofrecen ser inmejorables.

Los precios han sido los siguientes:

Trigo de 35 a 38 rs. fanega.

Morcajo de 27 a 31 id.

Centeno de 19 a 20 id.

Avena a 15 id.

Cebada de 21 a 22 id.

Vino tinto a 12 rs. cántaro.

Id. blanco a 10 rs. 50 id.

Id. id. añejo a 13 50 id.

Valencia 20 de Noviembre.—Arroz: Cilindrado de primera a 25 1/2 rs. barchilla; idem de segunda a 24 1/2; id. de tercera a 24; idem de cuarta a 23 1/2; id. de quinta a 23; id. de sexta a 22 1/2; tres pasadas superior de 21 1/2 a 22 rs. barchilla; tres id. regular de 20 3/4; dos idem superior de 19 3/4 a 20 1/2; dos id. regular de 19 1/4 a 19 1/2; dos id. baj. de 18 a 19.

Valoria la Buena (Valladolid) 18 de Noviembre.—Trigo de 33 a 35 rs. fanega; morcajo a 30; centeno a 24; cebada a 22.

Vigo 18 de Noviembre.—Maiz a 14 rs. ferd.; trigo a 17 id. id.; centeno a 19 id. id.; habichuela blanca a 19 id. id.

Zaragoza 21 de Noviembre.—Trigos: Monte catalan de 34 a 35 pesetas cahiz; i. membrilla de 32 1/2 a 33 1/2; id. comun de 31 a 32; huerta de Jalon de 31 a 32 1/2; de Zaragoza de 30 a 31.

Harinas: De primera de 32 a 34 pesetas, por saco de 100 kilos; de segunda de 30 a 30 1/2; de tercera sin remolido de 25 a 27; de tercera con remolido de 20 a 24.

Ubeda (Jaen) 20 de Noviembre.—Nada por hoy tengo que decirte respecto de los precios de este mercado, pues no han experimentado variacion desde la semana anterior.

Valderas (Leon) 19 de Noviembre.—Trigo de 20 a 31 50 rs. fanega; cebada de 15 a 15 75; centeno de 18 a 21.

Valladolid 21 de Noviembre.—En el dia de ayer entraron en los almacenes de Sotillo y Arco de la estacion de 900 a 1.000 fanegas de trigo que se cotizaron de 36 a 36 1/4 reales fanega.

En el Canal entraron 1.400 fanegas de trigo que se vendieron de 36 a 36 1/2 rs. fanega.

Precios de las harinas en estas fábricas al detall: Primera clase a 14 rs. arroba; segunda a 13, y tercera a 12.

Villarayo (Burgos) 19 de Noviembre.—Trigo blanco de 90 a 92 libras fanega de 37 a 38 reales; id. ataga id. de 37 a 38; cebada sin peso a 22; y ros id. a 32.

Herrera del Pisuerga (Palencia) 19 de Noviembre.—Trigo a 36 rs. fanega; yeros de 26 a 27 rs. fanega; morcajo de 24 a 26 id.; centeno de 22 a 23 id.; cebada de 21 a 22 id.; avena de 15 a 16 id.

Huelva 19 de Noviembre.—Trigos de 56 a 60 rs. fanega; habas de 44 a 43; cebada de 25 a 26; garbanzos de 90 a 120.

Aceite de comen de 90 a 60 rs. arroba.

Jaboa de Sevilla de 48 a 50.

Jaen 19 de Noviembre.—Trigo de 50 a 43; cebada de 25 a 28.

Aceite de la ciudad a 60 rs., fuera a 56.

Jerez 20 de Noviembre.—Vaca a 58 cuartos kilo; cerdo a 59; carnero a 33.

Trigo de 50 a 54 rs.; cebada de 24 a 26; habas de 48 a 52; garbanzos de 86 a 140; albarjones a 57.

Alpiste de 140 a 180.

Maiz de 53 a 57.

Aceite de 40 a 44.

Mayorca (Valladolid) 19 de Noviembre.—Trigo a 33 rs. fanega; cebada de 17 a 18; centeno a 20; habas a 78; garbanzos a 90; muelas a 39.

Vino a 11 rs. cántaro.

Málaga 20 de Noviembre.—Trigo de primera de 62 a 68; id. de segunda de 55 a 57; cebada del pais de 27 a 28; habas de 40 a 41; garbanzos de primera de 108 a 130; id. de segunda de 95 a 100.

Aceite para el consumo a 44. id. de bodega de 43 a 44.

Palencia 20 de Noviembre.—Trigo de 32 a 36 rs. fanega; cebada, de 16 a 18; centeno, de 20 a 22; avena a 17; yeros de 32 a 34.

Peñafiel (Valladolid) 21 de Noviembre.—Trigo superior de 32 a 33 rs. fanega; morcajo de 24 a 30; cebada a 19; centeno a 18.

Rueda (Valladolid) 20 de Noviembre.—Trigo de 32 a 36 rs. fanega; centeno a 23; cebada de 19 a 20; algarrobas de 25 a 27.

Vino de 13 a 15 rs. cántaro; vinagre de 11 a 15.

Aguardiente anisado de 20 a 34; idem de 18 a 20; seco a 20; seco a 24; espíritus de 35 a 90.

Reus (Tarragona) 18 de Noviembre.—Aguardiente espíritu de 35 grados de 52 a 54 duros, jerezana; idem botanda 19 1/2 a 30 idem catalana; idem refinado de 35 id. a 36 id.; idem espíritus de 31, 34, de 43 a 49 1/4 idem; idem idem anisado de 17 id. a 32 id.; idem id. de 30 de 58 a 60 id.; idem espíritu de 35 id. a 9 id.

# ANUNCIOS

## FABRICA DE CHOCOLATES

### MOVIDA AL VAPOR

## MATIAS LOPEZ

### CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA.

Está premiado en todas las exposiciones a que ha concurrido, y últimamente en la de Viena con medalla de Progreso.

Para la elaboracion de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que dia en dia viene experimentando demuestra el favor que el público le dispensa; la bondad de sus clases no tiene rival; es la que para mas fabricar y mas vender.

Paquetes de 4 a 8 reales libra.

CAPES

Hacía esa mas asidua e inteligente prepara este néctar delicioso; véase el tratado que sobre la utilidad y preparación del café escribió el Sr. Lopez en 1870.

Paquetes de 8, 10 y 16 reales libra.

Paquetes de 2 a 8 reales onza.

El agua, tapica y arrow-root que confecciona el Sr. Lopez pueden competir en precios y calidad con las mas acreditadas del extranjero.

Paquetes de 6, 8, 10 y 16 reales libra.

1.000 puantos de venta en Madrid y 3.000 en provincias.

DEPOSITO GENERAL, FUERTE DEL SOL, 18.

Para los pedidos dirigirse a la fabrica, Fuerte del Sol, número 8.

## VAPORES-CORRIOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA

### PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales del modo siguiente:

De Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto Rico y Habana.

De Santander el dia 20 para idem, tocando en Coruña.

De Coruña el dia 21 para Puerto-Rico y Habana.

De Habana los dias 5 y 25 para Cádiz.

De idem, el dia 15 para Coruña y Santander.

Mas informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Angel B. Perez y compaña; Coruña, E. de Guardia; Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Paez hermanos y Comp.; Madrid, Judan Moreno, Alcalá, 28.

## LABORATORIO Y OFICINA DE FARMACIA DEL DOCTOR DON JOSÉ SIMON.

### ESENCIA Ó EXTRACTO DE ZARZAPARRILLA.

El objeto de este producto farmacéutico, es proporcionar en un volumen muy reducido una gran cantidad de los principios atemperantes y depurativos de la zarzaparrilla y demás leños sudoríficos que entran en su composicion. Treinta gotas de la esencia, disueltas en medio cuartillo de agua, son suficientes para formar en el instante un vaso de la tisana; evitándose por este medio el hacerla al fuego, operacion engorrosa, que pocos saben hacer debidamente; y sobre todo el tener que beber aguas cocidas, origen frecuente de indigestiones y de pesadez en el estómago. Es un excelente atemperante; y, además de emplearse contra la sífilis, las herpes y demás erupciones cutáneas, la usaa ya en el dia hasta las personas mas sanas, para templar la fuerza ó crasitud de la sangre.

Los frasquitos, por su figura y tamaño, pueden llevarse en el bolsillo del chaleco, y cada uno contiene extracto suficiente para hacer veinte vasos de agua de zarza. El precio de cada frasco es de 10 reales vellón. A las personas de provincias que hagan sus pedidos desde veinticinco frascos para arriba, se les mandaran francos de porte y embalaje. Los señores farmacéuticos que no tuvieren aun en sus oficinas depósito de este producto, podrán dirigirse al referido laboratorio del Doctor D. José Simon,

EN MADRID, CALLE DEL CABALLERO DE GRACIA, NÚMERO 3.

## CONSUM DOMESTICO

El gusto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta a las personas menos acomodadas procurarse, por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, las hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo los té mezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que ca la una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde a esta.

El atencioso de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor, mas exigente que a demás un variado surtido de mezclas que se exponen en cajitas curadas, ó bien a peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los té, en los café tambien ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los café de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfaccion.

M. S.

## EL DERECHO MODERNO.

EXPOSICION Y DEFENSA DE LOS PRINCIPIOS DEMOCRÁTICOS APLICADOS AL GOBIERNO DE ESPAÑA

REDACTADO POR DON FRANCISCO CAÑAMAQUE, redactor de El Pueblo.

Véndese en la administracion de este periódico y en las principales librerías de España y América a los precios siguientes: en Madrid, 1 real; en provincias 4 rs. 50 céntimos.

De los señores suscritores de El Pueblo se les envia franco de porte un ejemplar de este libro.

Del mismo autor: *Angela ó la nieta*. Nueva y original novela en tres tomos, con ilustraciones de G. G. y un retrato de Angela. Precio 1 real.

LA CLOROSIS, LAS ESCRÓFULAS, EL EMPOBRECIMIENTO DE LA SANGRE, la debilidad general y las demás enfermedades que de ellas emanan, desaparecen con el uso frecuente del

## JARABE DE PROTO-ODURO DE HIERRO

### INALTERABLE.

Preparado por el Doctor Simon, Caballero de Gracia, 3, Madrid.

Gusto agradable, eficacia tangible desde los primeros dias, conservacion perfecta, asimilacion fácil y sin fatiga del estómago, etc.

Precios: 18 y 10 rs. frasco, segun tamaño.

Depósitos: en las principales farmacias de España y América.

## CHOCOLATES DE MADRID

### COMPANIA COLONIAL.

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1864.

ONCE MEDALLAS DE PREMIO.

## CAPÉS Y TÉS SUPERIORES.

Depósito general: Mayor, 18 y 20.

1867 L. LEGRAND 1873

PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANJERAS

PARIS 207, rue Saint-Honoré, 207, PARIS

## JABON-ORIZA

VIENNE

Produce una espuma fina y abundante con todas las aguas.

El mejor y mas suave de todos los jabones de tocador (dice el Dr. O. Réveil); indispensable para conservar al cutis su flexibilidad y dulzura.

CREMA-ORIZA para blanquear, suavizar y refrescar el cutis

ORIZA-LACTE contra las pecas y las arrugas

AGUA TONICA QUININA LEGRAND Y POMADA CON BALSAMO DE CORTIM

Preparaciones segun las formulas del Dr. CHOMEL para el aseo de la cabeza, regenerar los cabellos impedir su caída y hacerlos crecer en muy poco tiempo.

En casa de los principales peluqueros y perfumistas de Francia y España.

Madrid por mayor agencia franco-española, 31, calle del Sordo.

Paris por mayor P. Garcia y perfumeria ligesa.

## VELOUT NE CH L'ES FAY

IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHERENTE.

Da al cutis frescura y transparencia.—Precios: Caja con toalla, 23 rs.; sin toalla, 47.

EN CADA CAJA HAY UNA NOTICIA SOBRE EL USO DE LA VELOUTINE.

EN MADRID, por mayor: Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, Sres. P. Garcia, Frera, Morales, Martinez, M. Miquel, Ocaña, Escolar, Ortega.